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«La mejor alternativa formativa en 
nuestro país sigue siendo la universi-
dad pública». Así de rotundo se mos-
tró ayer el rector de la Hispalense, An-
tonio Ramírez de Arellano, en su inter-
vención en el «Fórum Europa. Tribuna 
Andalucía», ante cuyo auditorio ofre-
ció una panorámica general del papel 
de las instituciones universitarias en 
lo que denominó «crecimiento inteli-
gente». Un modelo, en suma, basado en 
el conocimiento, la investigación y la 
innovación que quedó escenificado, in-
cluso, con la participación en el acto del 
director de Airbus Military en el cen-
tro de San Pablo, Jesús Espinosa, quien 
realizó la presentación del rector.  

«Se precisa que los gobiernos en-
tiendan que es ineludible apostar por 
la calidad de nuestra educación supe-
rior», subrayó Arellano, apostillando 
con datos tangibles este argumento 
tan reiterado en los últimos tiempos, 
pues «cada euro invertido en educa-
ción superior se multiplica por cuatro 
en el PIB regional. ¿Conocen —dijo— 
alguna inversión más rentable?». Y un 
detalle más: La Hispalense «no ha ge-
nerado un solo euro de déficit o de deu-
da al erario público desde que se inició 
la crisis», resaltando en otro momen-
to que «directa e indirectamente ge-

neramos más de 28.000 empleos».  
La Universidad Pública española, en 

su opinión, «no está en crisis funda-
mental, ni más ni menos que el resto 
de la sociedad». De hecho, señaló que 
está «en uno de los mejores momentos 
de su historia», refiriéndose con ello a 
los logros alcanzados en los planos do-
cente e investigador —«todas las uni-
versidades públicas españo-
las están situadas entre las 
mil mejores del mundo»— y 
a los frutos de la autono-
mía universitaria en cuan-
to a la gestión, que defen-
dió a ultranza. «Estoy se-
guro de que el primer bote 
pronto de cualquier gestor 
de poder, ya sea político o fác-
tico, es querer controlar tam-
bién a las universidades pú-
blicas: designar a rectores con 
el carné del partido...», comen-
tó, alertando de modificacio-
nes que pudieran planear so-
bre la gobernanza de las uni-
versidades.  

No ocultó tampoco su de-
sacuerdo con quienes se cues-
tionan el valor actual de los 
estudios universitarios, así 
como con las voces «interesadas en una 
argumentación hipercrítica» y aque-
llas otras que ponen en tela de juicio 
una «excesiva sobrecualificación» de 
los titulados. «Resulta que cuando con-
tratan a nuestros egresados en el ex-
tranjero están perfectamente cualifi-
cados», aseveró Ramírez de Arellano, 
quien llegó a considerar que «hay sec-
tores sociales que quieren convencer a 
otros sectores de que no estudien para 

que no progresen en la sociedad. Des-
motivar a las personas para que no es-
tudien —añadió más adelante— es un 
error que paga el país en su conjunto», 
toda vez que «España debería apostar 
por tener empleo más cualificado».  

En su instantánea del sistema uni-
versitario no eludió hablar del riesgo 
que, a su juicio, representan los «par-

ches» que desde el Gobier-
no se están poniendo para 

«no solucionar el fondo» 
de la situación, citando, 
entre ellos, la política de 
becas, los precios públi-
cos y aquellos que ata-
ñen a las plantillas uni-

versitarias. En este pun-
to, y al hilo de los problemas 

que está generando la tasa 
de reposición, defendió que 
la carrera académica del pro-
fesorado se trate «de mane-
ra integral, con rigor», pues 
«no es tolerable ni entendi-
ble la actual paralización 
que sufrimos». «Reclama-
mos al Ministerio que des-
bloquee la posibilidad de 
promoción», apuntó el rec-
tor, quien reconoció que «lo 

más grave es que no puede incorporar-
se gente joven», lo que le dio pie, ade-
más, para referirse al conflicto de los 
sustitutos interinos y a la necesidad de 
que la Junta pueda «flexibilizar» las con-
diciones para convocar concursos. 

Y en el fondo de todo «los insisten-
tes rumores y voces de reforma uni-
versitaria». Aquí abogó, una vez más, 
por «el diálogo y el acuerdo» para lle-
gar a soluciones desde el consenso.

«La Hispalense no ha generado 
ni un euro de déficit público»
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 El Grupo Kinsfisher, tercer grupo 
a nivel mundial en el sector del bri-
colaje y la construcción, inaugura-
rá el próximo día 26 su primera tien-
da Brico Depôt en Sevilla, CC Mon-
tequinto, la número 25 en España 
y la cuarta en Andalucía. Brico 
Depôt Montequinto, que dará tra-
bajo a un equipo de 65 personas, 
cuenta con una superficie total de 
6.400 metros cuadrados, divididos 
en 4.400 metros cuadrados de ven-
ta interior y 2.000 metros cuadra-
dos de venta exterior para los ma-
teriales de construcción.  

El nuevo centro ofrece además a 
sus clientes un parking gratuito con 
capacidad para más de 330 vehícu-
los. Brico Depôt prevé además inau-
gurar próximamente otra tienda, 
concretamente en la Ciudad de la 
Imagen de Sevilla, la cual contará 
con una superficie total de 6.500 
metros cuadrados y dará trabajo a 
otras 65 personas más.  

La esencia de la compañía es la 
relación calidad-precio de todos sus 
productos, con un amplio volumen 
de stock disponible para  sus clientes. 

Brico Dêpot abrirá 
el día 26 su primera 
tienda en Sevilla, 
en Montequinto

EMPRESAS

∑ El rector cree que     
hay sectores sociales 
que incitan a otros        
a no estudiar 
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El portavoz del PSOE, Juan Espa-
das, ha denunciado los cortes de luz 
que viene sufriendo desde hace tres 
días el colegio Paulo Orosio, unos 
problemas que relaciona con la hu-
medad acumulada en el patio por 
la «chapucera obra del muro».  

El Ayuntamiento, por su parte, 
aseguró ayer que el colegio funcio-
na «con normalidad», pese a «algu-
nos pequeños inconvenientes que 
lamentamos y que se van solven-
tando», y ha desvinculado «el pro-
blema de la inundación del patio y 
los cortes de luz, que se han debido 
a la rotura de un cable». 

Fuentes municipales han indica-
do a E. P. que, «tras el accidente que 
ha provocado algunos cortes de luz», 
el Ayuntamiento ha ido «dando so-
lución» a las demandas del colegio, 
como dotar de suministro eléctri-
co externo al comedor para que pu-
diera funcionar.  

Cortes de luz e 
inundación del 
patio en el colegio 
Paulo Orosio

ENSEÑANZA

Antonio 

Ramírez de 

Arellano 

El rector de la 

Hispalense 

participó ayer en el 

«Fórum Europa. 

Tribuna Andalucía»

 ABC 
Los vecinos del entorno de la iglesia de San Isidoro, como los de El Arenal, han empezado a movilizarse contra 
los problemas que les causa el botellón y la proliferación de veladores en esa zona de La Alfalfa. De momento, y 
a la espera de otras medidas, han desplegado pancartas denunciando la pasividad del Ayuntamiento. 

∑ Los vecinos de La Alfalfa-San Isidoro despliegan pancartas 
contra el botellón y los veladores

abcdesevilla.es/sevilla
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El rector de la Hispalense califica
de ~<parches» la política educativa
SEVILLA
El rector de la Universidad de Sevi-
Ua, Antonio Ramírez de Arellano, ca-
lificó ayer de ,,parches que no re-
suelven el fondo del problemas,, pe-
ro que ponen en ,,riesgo,, el sistema
universitario, las medidas llevadas a
cabo por la administración central
en lo referente a la política universi-
taria en aspectos como becas, pre-
cios públicos o la carrera de profe-
sores e investigadores. Unas accio-
nes que ha encuadrado en el marco
de una ,,incertidumbre,, que consi-
dera el verdadero ,,peligro,, en tanto
que no se ofrecen alternativas de

¯ manera clara.
En un extenso repaso a la actua-

lidad universitaria española y anda-
luza con motivo de la conferencia
Universidad y crecimiento inteligen-
te en el Fórum Europa, Ramírez de
Arellano, asimismo, apuntó al inte-
,rés de algunos sectores por despres-
tigiar la educación superior, en el
sentido de tratar de convencer de
no estudiar, siendo esta posibilidad
una opción cierta de ,,eliminar ba-
rreras sociales,,.

Así, señaló la,,argumentación hi-
percríüca~, con razones como la,,so-
brecualificación,-pues recordó que
cuando los alumnos españoles sa-
len al extranjero son calificados co-
mo ~~perfectamente cualificados~~-
la falta de respuesta a las necesida-
des de los sectores productivos o la
escasa rendición de cuentas a la so-
ciedad. ,dncluso se cuestiona el va-
lor que tienen hoy los estudios su-
periores,,, añadió el rector, quien

Antonio Ramírez de Arellano.

considera un ~~ridículo galáctico~,
que se minusvaloren estudios tales
como los de Humanidades.

Para justificar su razonamiento,
manifestó que en Andalucía se
cuantifica la contribución de las
universidades públicas al desarrollo
territorial, revelando que mientras
la inversión pública en educación
superior apenas supera el 1% del
Producto Interior Bruto (PIB) regio-
nal, la aportación de las sedes aca-
démicas andaluzas al PIB de la co-
munidad llega al 4 %. Es decir, que
cada euro invertido en educación
superior se multiplica por cuatro en
el PIB regional. Por olxo lado, recor-
dó que España cuenta con 47 uni-

versidades públicas y que todos los
rankings nacionales de calidad do-
cente, excelencia investigadora y
transferencia de conocimientos es-
tán encabezados por éstas, mien-
tras que en el mundo hay más de
20.000 sedes universitarias, quedan-
do situadas ~,absolutamente todas,,
las públicas de España entre las
1.000 mejores, con lo que ~~nuestro
sistema universitario público se co-
loca íntegramente en la elite mun-
dial del 5%,.

Para el rector de la US, la institu-
ción ~~no está ni en más ni en menos
crisis que el resto de la sociedad, con
la que sin duda debe ser solidaria,,.
Lo que sí lo está es la financiación
de los servicios públicos, ~~y desde
luego lo estará de forma estructural
el modelo de universidad pública si
la decisión política es que la escasez
de recursos se convierta en perma-
nente,,.

De hecho, la universidad públi-
ca, subrayó, está en uno de los me-
jores momentos de su historia por
sú modelo de autonomía de gestión.
Así, alertó del intervencionismo so-
terrado tras la pretendida reforma
universitaria, recordando que la uti-
lización de las universidades es una
pretensión ~~histórica, de algunos
segmentos. ~<Estoy seguro de que el
primer bote pronto de cualquier
gestor de poder, ya sea político o fác-
tico, es querer controlar también a
las universidades públicas,, pues
,,podría resultar, para algunos, un
control partidario o empresarial del
presupuesto,,.
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Sevilla

Conferencia en el Fórum Europa

ANDALUCÍA.-Sevilla.- El rector de US critica
"parches" y el interés de algunos sectores por
desprestigiar la educación superior

Ramírez de Arellano ve que las universidades públicas están en "uno de los
mejores momentos de su historia" por su autonomía de gestión

   SEVILLA, 20 Feb. (EUROPA PRESS) -

   El rector de la Universidad de Sevilla (US), Antonio Ramírez de Arellano, ha calificado de "parches que no

resuelven el fondo del problema" --y sí ponen en "riesgo" el sistema universitario-- las medidas llevadas a cabo

por la administración central en lo referente a elementos de la política universitaria como becas, precios públicos
o la carrera de profesores e investigadores, acciones que ha encuadrado en el marco de una "incertidumbre"

que considera el verdadero "peligro" en tanto que no se ofrecen alternativas de manera clara.

   En un extenso repaso a la actualidad universitaria española y andaluza con motivo de la conferencia

'Universidad y crecimiento inteligente' en el Fórum Europa, Ramírez de Arellano, asimismo, ha apuntado al

interés de algunos sectores por desprestigiar la educación superior, en el sentido de tratar de convencer de no

estudiar, siendo esta posibilidad una opción cierta de "eliminar barreras sociales".

   Así, ha señalado la "argumentación hipercrítica" con razones como la "sobrecualificación" --ha recordado que

cuando los alumnos españoles salen al extranjero son calificados como "perfectamente cualificados"--, la falta
de respuesta a las necesidades de los sectores productivos o la escasa rendición de cuentas a la sociedad.

"Incluso se cuestiona el valor que tienen hoy los estudios superiores", ha añadido el rector, quien considera un

"ridículo galáctico" que se minusvaloren estudios tales como los de Humanidades.

   Para justificar su razonamiento, manifiesta el máximo representante de la Hispalense que en Andalucía se

cuantifica la contribución de las universidades públicas al desarrollo territorial revelando que mientras la

inversión pública en educación superior apenas supera el 1 por ciento del Producto Interior Bruto (PIB)

regional, la aportación de las sedes académicas andaluzas al PIB de la comunidad llega al 4 por ciento. Es

decir, que cada euro invertido en educación superior se multiplica por cuatro en el PIB regional.

LAS UNIVERSIDADES PÚBLICAS ESPAÑOLAS, ENTRE LAS
1.000 MEJORES

   Por otro lado, ha recordado que España cuenta con 47 universidades públicas y que todos los rankings
nacionales de calidad docente, excelencia investigadora y transferencia de conocimientos están encabezados

por éstas, mientras que en el mundo hay más de 20.000 sedes universitarias, quedando situadas "absolutamente

todas" las públicas de España entre las 1.000 mejores, con lo que "nuestro sistema universitario público se

coloca íntegramente en la elite mundial del 5 por ciento".
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   Para el rector de la US, la institución "no está ni en más ni en menos crisis que el resto de la sociedad, con la
que sin duda debe ser solidaria". Lo que sí lo está es la financiación de los servicios públicos, "y desde luego lo

estará de forma estructural el modelo de universidad pública si la decisión política es que la escasez de recursos

se convierta en permanente".

   De hecho, la universidad pública, ha subrayado, está en uno de los mejores momentos de su historia gracias a

su modelo de autonomía de gestión. Al hilo de este punto, Ramírez de Arellano ha alertado del intervencionismo

soterrado tras la pretendida reforma universitaria, recordando que la utilización de las universidades es una

pretensión "histórica" de algunos segmentos. "Estoy seguro de que el primer bote pronto de cualquier gestor de

poder, ya sea político o fáctico, es querer controlar también a las universidades públicas", ha asegurado,

subrayando que "podría resultar, para algunos, sugestivo un control partidario o empresarial del presupuesto de

más de 400 millones de euros que tiene la Universidad de Sevilla, o de los más de 2.000 del sistema andaluz".

SE INTENTA LEVANTAR "OTRA LIEBRE"

   "Se habla de una mayor presencia de la sociedad en los sistemas de designación de estos cargos, pero la
sociedad está muy presente en ellos, de forma que debo entender que se trata de una propuesta que intenta
levantar otra liebre, si así puedo decirlo", ha afirmado, agregando que, al ser más del 90 por ciento de las

decisiones del Consejo de Gobierno de la universidad de carácter académico, deben ser éstos los que ejerzan
la gestión.

   Ha puntualizado que "al rector no lo designa el Gobierno, como ocurría en otros tiempos y algunos desean en

la actualidad, ni el rector elige a los decanos y directores de centros, ni éstos deciden quiénes dirigen los
departamentos". No obstante, "ello no impide que la universidad funcione de forma armónica con niveles de

eficacia elevados y envidiables".

   Por otra parte, ha calificado de "buena idea" promover la Formación Profesional, aunque ésta requiere
"sectores productivos convencidos y comprometidos, con las ideas claras de qué necesitan". También ve

interesante que las universidades participen, coordinadas con la Junta y las empresas andaluzas, en el nuevo
Plan de Formación de Andalucía.

   En opinión de Ramírez de Arellano --que ha reclamado a los responsables ministeriales que "no caigan en ese

furor legislativo en materia educativa, típico en nuestro país, con cada cambio del signo de gobierno, o incluso
sin que haya cambio de signo", apelando una vez más al diálogo-- lo "lógico" será que los gobiernos tengan a la
educación superior y a la investigación como prioridades "absolutas".

   Al respecto, ha ejemplificado en la US indicando que se trata de la primera universidad española en creación

de patentes (más de cien sólo en el pasado año); la primera universidad andaluza en contratos de investigación,
en captación de fondos europeos y en creación de empresas con base en el conocimiento generado en la propia

universidad; o la generación directa e indirecta de más de 28.000 empleos.

LA US, NI UN EURO GENERADO DE DÉFICIT

   De hecho, en el presupuesto de la Hispalense para este año, reducido en un 8,26 por ciento con respecto al

de 2013, las únicas partidas que registran aumentos son las dedicadas a docencia, a investigación y las ayudas a
estudiantes con especiales dificultades sobrevenidas. La Universidad de Sevilla "no ha generado un solo euro de

déficit o de deuda al erario público desde que se inició la crisis", ha aseverado su rector.

   En clave local, Ramírez de Arellano ha confirmado que tras las últimas inyecciones económicas la universidad
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se encuentra en mejor situación después de las dificultades de tesorería derivadas del incumplimiento de los
compromisos de pago de la Junta, "lo que ha llevado, por cierto, a la injusta situación de ser financiados por

nuestros proveedores, con paciencia infinita". Ahora, el rector pide que se mantenga controlado el débito y que
no se vuelva a la tesitura anterior.

   Por último, el rector ha vuelto a incidir en la problemática suscitada por las limitaciones en la contratación y

promoción de profesores derivadas de las restricciones en la tasa de reposición impuestas por el Gobierno
central.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Noticia:

Ramírez de Arellano: "Hay sectores
interesados en que otros no estudien"
El rector de la Hispalense asegura que hay "voces" que hablan de "crisis en la
Universidad" o cuestionan la validez de los estudios superiores y que no tienen
"buena intención"

Durante su intervención en el desayuno organizado por Fórum Europa, el rector de la Universidad
de Sevilla ha precisado que la universidad pasa por uno de los mejores momentos de su
historia con titulados cuya cualificación es "reconocida en el mundo entero". Y ha matizado
que "lo que está en crisis es la financiación de los servicios públicos, y desde luego lo estará de
forma estructural el modelo de universidad pública si la decisión política es que la escasez de
recursos se convierta en permanente".

MARICRUZ BARROSO 20-02-2014

El rector de la Hispalense dice que el mundo entero valora la cualificación de los universitarios
españoles, y, concretamente, la de los sevillanos, en ramas como, por ejemplo, la ingeniería.
Ramírez de Arellano cree que cuando se habla de sobrecualificación de universitarios a la hora de
trabajar, hay que tener en cuenta que es el país el que debe apostar por empleos más
cuaificados.

Cree que quienes ponen en cuestión con esta excusa la validez de los estudios superiores, tienen
una clara intención oculta. "Me preocupa que no pasa sólo en España, también en otros países,
como Estados Unidos. Hay sectores interesados en que otros dejen de estudiar, para que no
progresen", ha dicho durante su intervención en los desayunos de Fórum Europa Tribuna
Andalucía.

En dicho foro, Ramírez de Arellano ha vuelto a expresar su preocupación por la
"incertidumbre que genera en la Universidad" la anunciada y no concretada Reforma
Universitaria del Gobierno. Y ha insistido en la necesidad de que se acometa con diálogo y
acuerdo con la comunidad universitaria.

Para el rector de la Universidad de Sevilla, las condiciones que rodean el éxito de este diseño pasa
por un modelo que tenga garantías de suficiencia financiera y que permita que cada universidad
pueda realizar sus cometidos de acuerdo con sus características particulares, en el marco de la
autonomía universitaria.
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El rector de la Universidad de Sevilla (US), Antonio Ramírez de Arellano, ha
calificado de "parches que no resuelven el fondo del problema" --y sí
ponen en "riesgo" el sistema universitario-- las medidas llevadas a cabo
por la administración central en lo referente a elementos de la política
universitaria como becas, precios públicos o la carrera de profesores e
investigadores, acciones que ha encuadrado en el marco de una
"incertidumbre" que considera el verdadero "peligro" en tanto que no se
ofrecen alternativas de manera clara.

En un extenso repaso a la actualidad universitaria española y andaluza
con motivo de la conferencia 'Universidad y crecimiento inteligente' en el
Fórum Europa, Ramírez de Arellano, asimismo, ha apuntado al interés de
algunos sectores por desprestigiar la educación superior, en el sentido de
tratar de convencer de no estudiar, siendo esta posibilidad una opción
cierta de "eliminar barreras sociales".

Así, ha señalado la "argumentación hipercrítica" con razones como la
"sobrecualificación" --ha recordado que cuando los alumnos españoles
salen al extranjero son calificados como "perfectamente cualificados"--, la
falta de respuesta a las necesidades de los sectores productivos o la
escasa rendición de cuentas a la sociedad. "Incluso se cuestiona el valor
que tienen hoy los estudios superiores", ha añadido el rector, quien
considera un "ridículo galáctico" que se minusvaloren estudios tales como
los de Humanidades.

Para justificar su razonamiento, manifiesta el máximo representante de la
Hispalense que en Andalucía se cuantifica la contribución de las
universidades públicas al desarrollo territorial revelando que mientras la
inversión pública en educación superior apenas supera el 1 por ciento del
Producto Interior Bruto (PIB) regional, la aportación de las sedes
académicas andaluzas al PIB de la comunidad llega al 4 por ciento. Es
decir, que cada euro invertido en educación superior se multiplica por
cuatro en el PIB regional.

LAS UNIVERSIDADES PÚBLICAS ESPAÑOLAS, ENTRE LAS 1.000

El rector de US critica "parches" y el interés
de algunos sectores por desprestigiar la
educación superior
20/02/2014 - EUROPA PRESS, SEVILLA

Ramírez de Arellano ve que las universidades públicas están en "uno de los mejores

momentos de su historia" por su autonomía de gestión
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Por otro lado, ha recordado que España cuenta con 47 universidades
públicas y que todos los rankings nacionales de calidad docente,
excelencia investigadora y transferencia de conocimientos están
encabezados por éstas, mientras que en el mundo hay más de 20.000
sedes universitarias, quedando situadas "absolutamente todas" las
públicas de España entre las 1.000 mejores, con lo que "nuestro sistema
universitario público se coloca íntegramente en la elite mundial del 5 por
ciento".

Para el rector de la US, la institución "no está ni en más ni en menos crisis
que el resto de la sociedad, con la que sin duda debe ser solidaria". Lo
que sí lo está es la financiación de los servicios públicos, "y desde luego lo
estará de forma estructural el modelo de universidad pública si la decisión
política es que la escasez de recursos se convierta en permanente".

De hecho, la universidad pública, ha subrayado, está en uno de los
mejores momentos de su historia gracias a su modelo de autonomía de
gestión. Al hilo de este punto, Ramírez de Arellano ha alertado del
intervencionismo soterrado tras la pretendida reforma universitaria,
recordando que la utilización de las universidades es una pretensión
"histórica" de algunos segmentos. "Estoy seguro de que el primer bote
pronto de cualquier gestor de poder, ya sea político o fáctico, es querer
controlar también a las universidades públicas", ha asegurado,
subrayando que "podría resultar, para algunos, sugestivo un control
partidario o empresarial del presupuesto de más de 400 millones de euros
que tiene la Universidad de Sevilla, o de los más de 2.000 del sistema
andaluz".

SE INTENTA LEVANTAR "OTRA LIEBRE"

"Se habla de una mayor presencia de la sociedad en los sistemas de
designación de estos cargos, pero la sociedad está muy presente en ellos,
de forma que debo entender que se trata de una propuesta que intenta
levantar otra liebre, si así puedo decirlo", ha afirmado, agregando que, al
ser más del 90 por ciento de las decisiones del Consejo de Gobierno de la
universidad de carácter académico, deben ser éstos los que ejerzan la
gestión.

Ha puntualizado que "al rector no lo designa el Gobierno, como ocurría en
otros tiempos y algunos desean en la actualidad, ni el rector elige a los
decanos y directores de centros, ni éstos deciden quiénes dirigen los
departamentos". No obstante, "ello no impide que la universidad funcione
de forma armónica con niveles de eficacia elevados y envidiables".

Por otra parte, ha calificado de "buena idea" promover la Formación
Profesional, aunque ésta requiere "sectores productivos convencidos y
comprometidos, con las ideas claras de qué necesitan". También ve
interesante que las universidades participen, coordinadas con la Junta y
las empresas andaluzas, en el nuevo Plan de Formación de Andalucía.

En opinión de Ramírez de Arellano --que ha reclamado a los responsables
ministeriales que "no caigan en ese furor legislativo en materia educativa,
típico en nuestro país, con cada cambio del signo de gobierno, o incluso
sin que haya cambio de signo", apelando una vez más al diálogo-- lo
"lógico" será que los gobiernos tengan a la educación superior y a la
investigación como prioridades "absolutas".

Al respecto, ha ejemplificado en la US indicando que se trata de la primera
universidad española en creación de patentes (más de cien sólo en el
pasado año); la primera universidad andaluza en contratos de
investigación, en captación de fondos europeos y en creación de
empresas con base en el conocimiento generado en la propia universidad;
o la generación directa e indirecta de más de 28.000 empleos.

LA US, NI UN EURO GENERADO DE DÉFICIT

De hecho, en el presupuesto de la Hispalense para este año, reducido en
un 8,26 por ciento con respecto al de 2013, las únicas partidas que
registran aumentos son las dedicadas a docencia, a investigación y las
ayudas a estudiantes con especiales dificultades sobrevenidas. La
Universidad de Sevilla "no ha generado un solo euro de déficit o de deuda
al erario público desde que se inició la crisis", ha aseverado su rector.

En clave local, Ramírez de Arellano ha confirmado que tras las últimas
inyecciones económicas la universidad se encuentra en mejor situación
después de las dificultades de tesorería derivadas del incumplimiento de
los compromisos de pago de la Junta, "lo que ha llevado, por cierto, a la
injusta situación de ser financiados por nuestros proveedores, con
paciencia infinita". Ahora, el rector pide que se mantenga controlado el
débito y que no se vuelva a la tesitura anterior.

Por último, el rector ha vuelto a incidir en la problemática suscitada por las
limitaciones en la contratación y promoción de profesores derivadas de las
restricciones en la tasa de reposición impuestas por el Gobierno central.
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Antonio Ramírez de Arellano, rector de la Universidad de Sevilla, defendió hoy en el ‘Forum Europa. Tribuna Andalucía’ que “la reforma universitaria, un

cambio de tanto impacto social, debe abordarse necesariamente desde el diálogo y el acuerdo”. Ramírez insistió en que, aunque los gobiernos tengan la legitimidad
democrática y los votos suficientes para imponer unas determinadas convicciones, “siempre es preferible que se busquen soluciones estables y duraderas desde el
consenso”.
En su intervención en el encuentro informativo organizado por Nueva Economía Forum en Sevilla, Ramírez de Arellano se refirió a las múltiples divergencias sobre

el alcance y profundidad de la reforma que persigue el Gobierno de España.
Ramírez de Arellano insistió –“y en eso sí estamos de acuerdo todos los Rectores”, dijo- en que existe una postura unánime de las instituciones universitarias que se
sustenta en tres pilares: la Universidad constituye un servicio público esencial que debe garantizarse de forma suficiente con los recursos adecuados; las políticas de
precios públicos y becas deben permitir el acceso a los estudios superiores en condiciones de equidad, basado únicamente en consideraciones de mérito y
capacidad; y, por último, la carrera académica del profesorado debe abordarse en base a las oportunidades, la concurrencia competitiva y el mérito.

Para el rector de la Universidad de Sevilla, las condiciones que rodean el éxito de este diseño pasa por un modelo que tenga garantías de suficiencia financiera y que

permita que cada universidad pueda realizar sus cometidos de acuerdo con sus características particulares, en el marco de la autonomía universitaria. “La autonomía
universitaria no es un privilegio corporativo, sino una auténtica necesidad social, como defensa y protección de una sociedad más libre, culta y desarrollada”, señaló

Ramírez de Arellano.
PLAN BOLONIA

Durante el coloquio posterior a la conferencia, el rector de la Universidad de Sevilla comentó que la reforma educativa implantada por el Gobierno con el Plan

Bolonia está casi finalizada. “Sólo quedan algunas piezas que encajar del puzle relativas a los enlaces entre los grados y los másteres universitarios, ha explicado
Ramírez.

Según el rector de la hispalense, existen muchas incongruencias entre las distintas reformas educativas implantadas en los últimos diez años, lo que ha llevado al
modelo a su situación actual: “por ejemplo, los másteres se crearon antes que los grados y la mayoría están orientados a la investigación y no al desarrollo

profesional de la actividad estudiada en el grado”. 

Para Ramírez de Arellano, la Universidad pública española no está en crisis sino que está en uno de los mejores momentos de su historia. “Evidentemente lo que sí
está en crisis es la financiación de los servicios públicos, y desde luego lo estará de forma estructural el modelo de universidad pública si la decisión política es que

la escasez de recursos se convierta en permanente”, apostilló el rector.
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AL DiA I PASEO POR LAS HUELLAS DEL BARROCO
La Escuela Técnica Superior de Arquitectura de la Univer-
sidad de Sevilla, a través de su Aula de Patrimonio, orga-
niza las I Jornadas sobre Barroco para entender la com- tal de los Venerables Sacerdotes de Sevilla y con la parti-
pleja estructura artística e histórica de este periodo. Estas
actividades, que se desarrollan desde el 21 al 27 de febre-

ro, son gratuitas y participan unos 4° participantes. Las
jornadas comienzan hoy mismo con una visita al Hospi-

cipación de los profesores de Historia del Arte de la His-
palense Manuel Angel Calvo y José Fernández López, pa-

ra hablar de las representaciones artísticas de este
edificio. A continuación, se celebra un concierto del Coro
Maese Rodrigo, bajo el título de ’Los sonidos de la Sevilla
Barroca’. Continúan las jornadas el 24 de febrero en el
Hospital de la Caridad.
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Sevilla

ANDALUCÍA - Sevilla

La Escuela de Arquitectura de la US propone un
paseo por las huellas dejadas por el Barroco en
la ciudad

SEVILLA, 20 Feb. (EUROPA PRESS) -

   La Escuela Técnica Superior de Arquitectura (ETSA) de la Universidad de Sevilla (US), a través de su Aula

de Patrimonio, organiza las I Jornadas sobre Barroco para entender la compleja estructura artística e histórica
de este periodo. Estas actividades, que se desarrollan desde el 21 al 27 de febrero, son gratuitas y participan

unos 40 participantes.

   Las jornadas comienzan el 21 de febrero con una visita al Hospital de los Venerables Sacerdotes de Sevilla y
con la participación de los profesores de Historia del Arte de la Hispalense Manuel Ángel Calvo y José

Fernández López, para hablar de las representaciones artísticas de este edificio. A continuación, se celebra un

concierto del Coro Maese Rodrigo, bajo el título de 'Los sonidos de la Sevilla Barroca'.

   Continúan las jornadas el 24 de febrero en el Hospital de la Caridad, donde el catedrático del Departamento

de Historia Moderna Juan Ignacio Carmona y el profesor del Conservatorio Superior de Música Manuel

Castillo Benito Mahedero realizarán una aproximación al barroco desde sus diferentes perspectivas.

   La antigua Fábrica de Tabacos acogerá la tercera sesión de las jornadas, prevista para el 25 de febrero. En

ella, el profesor del Departamento de Historia, Teoría y Composición Arquitectónicas y experto en patrimonio
industrial Julián Sobrino pronunciará la conferencia 'De fábricas y sueños: Sevilla entre el Barroco y la
Ilustración'. El recital final correrá a cargo un dúo de violas da gamba del grupo 'L'Animal Sonore'.

   Los corrales de comedias serán los protagonistas de la cuarta sesión, que se celebrará en el Real Alcázar de

Sevilla el 26 de febrero. El grupo de investigación 'Teatro en la provincia de Sevilla' reconstruirá el Corral de la
Montería de Sevilla, situado en el patio con el mismo nombre en el interior de Alcázar, pudiendo observar

además las trazas que aún se perciben en el monumento del antiguo corral de comedia. La sesión finaliza con el

recitado de algunos textos teatrales de la época a cargo del Grupo Áureo del Aula del Cultura de la Facultad de

Filología.

   Las I Jornadas sobre Barroco finalizan el 27 de febrero en las iglesias de San Pedro de Alcántara y de la

Orden Tercera, uno de los lugares poco conocidos de Sevilla, con una visita guiada por el director del colegio

Buen Pastor y presidente de Adepa, Joaquín Egea. Además, el profesor del Conservatorio Cristóbal de

Morales, Aníbal Soriano, explicará los principios de la estructura orquestal barroca con la Orquesta Barroca

Cristóbal de Morales que él mismo dirige y que interpretará algunos fragmentos de la ópera Xerves (Serse), de

Händel, un magnífico broche de oro que clausurará estas jornadas.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Las I Jornadas sobre Barroco se celebrarán en lugares emblemáticos como el Alcázar, el Hospital de los Venerables o el Hospital de la Caridad.

La Escuela Técnica Superior de Arquitectura (ETSA) de la Universidad de Sevilla, a través de su Aula de Patrimonio, organiza las I Jornadas sobre Barroco para entender la compleja

estructura artística e histórica de este periodo tan especial para Sevilla. Estas actividades, que se desarrollan desde el 21 al 27 de febrero, son gratuitas y participan unos 40

participantes.

Las jornadas comienzan el 21 de febrero con una visita al Hospital de los Venerables Sacerdotes de Sevilla y con la participación de los profesores de Historia del Arte de la

Universidad de Sevilla Manuel Ángel Calvo y José Fernández López, para hablar de las las representaciones artísticas de este edificio. A continuación se celebra un concierto del

Coro Maese Rodrigo, bajo el título de 'Los sonidos de la Sevilla Barroca'.

Continúan las jornadas el 24 de febrero en el Hospital de la Caridad, donde el catedrático del Departamento de Historia Moderna Juan Ignacio Carmona y el profesor del

Conservatorio Superior de Música Manuel Castillo Benito Mahedero realizarán una aproximación al barroco desde sus diferentes perspectivas.

La antigua Fábrica de Tabacos acogerá la tercera sesión de las jornadas, prevista para el 25 de febrero. En ella, el profesor del Departamento de Historia, Teoría y Composición

Arquitectónicas y experto en patrimonio industrial Julián Sobrino pronunciará la conferencia 'De fábricas y sueños: Sevilla entre el Barroco y la Ilustración'. El recital final correrá a

cargo un dúo de violas da gamba del grupo ‘L'Animal Sonore’.

Los corrales de comedias serán los protagonistas de la cuarta sesión, que se celebrará en el Real Alcázar de Sevilla el 26 de febrero. El grupo de investigación ‘Teatro en la

provincia de Sevilla’ reconstruirá el Corral de la Montería de Sevilla, situado en el patio con el mismo nombre en el interior de Alcázar, pudiendo observar además las trazas que

aún se perciben en el monumento del antiguo corral de comedia. La sesión finaliza con el recitado de algunos textos teatrales de la época a cargo del Grupo Áureo del Aula del

Cultura de la Facultad de Filología.

Las I Jornadas sobre Barroco finalizan el 27 de febrero en las iglesias de San Pedro de Alcántara y de la Orden Tercera, uno de los lugares poco conocidos de Sevilla, con una visita

guiada por el director del colegio Buen Pastor y presidente de ADEPA; Joaquín Egea. Además, el profesor del Conservatorio Cristóbal de Morales, Aníbal Soriano, explicará los

principios de la estructura orquestal barroca con la Orquesta Barroca Cristóbal de Morales que él mismo dirige y que interpretará algunos fragmentos de la ópera Xerves (Serse),

de Händel, un magnífico broche de oro que clausurará estas jornadas.
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El catedrático José Leonardo Ruiz puso el valor el carisma del cardenal $pInola, .fundamental para reunir a las enfrentadas familias cat61icas en tomo a El Correo. / PEPO H ERRERA

JOSÉ LEONARDO RUlZ l CATEDRÁTICO DE HISTORIA CONTEMPORÁNEA

<<Spínola logr6 reunir a todos los
católicos en torno-a El Correo>>
Experto en la figura de Marcelo.Spínola, Ruiz describió el beligerante entorno en el que se decidió
a fundar un periódico, un <<púlpito de la nueva era>> que llegaría donde no lo haría el predicador

I.C. / SEVILLA
El paso de una prensa católica divi-
dida, que planteaba una guerra sin
cuartel por motivos politicos, a un
periódico que logró co’nciliar (<gra-
cias a su carisma a todos los secto-
res) de la Iglesia. Esa fue, según el ca-
tedrático de Historia Contemporá-
nea de la Universidad de Sevilla losé
Leonardo Ruiz, la principal aporta-
ción del cardenal Marcelo Spínola,
fundador de El Cor~o de Andalucfa.

Ruiz, autor de varias publicacio-
nes sobre la figura de Spfnola y so-
bre el decano de la prensa de Sevilla,
intervino en los actos de celebración
del 115 aniversario de El Correode
Andalucía para enmarcar el papel
del cardenal en el contexto históri-
co, tras la pérdida de las colonias es-
pañolas de ultramar en 1898, cuan-
do la prensa comenz6 a tener un pa-
pel esencial, primero perseguido y
luego aprovechado por la Iglesia

El caldo de cultivo fue el deseo
de la Iglesia de utilizar la prensa co-
mo instrumento de evangelización
para contrarrestar un avance de las

libertades en el que los periódicos
estaban siendo protagonistas en el
siglo X/X, el de <~mayor laicismo, y
secularización en España, rodeada
de un entorno -III República en
Francia y separación Iglesia-Estado,
o anexión de territorios pontificios
en Italia- que lo favorecia.

Por ello, algunos cató~cos recha-
zaron el periodismo hasta el vuelco
auspiciado por el papa León XIII,
empeñado en llamar la atención so-
bre <,el papel y los deberes de los pe-
. riodistas católicos>>, llegando a con-
siderar el periódico como eel púlpi-
to de la nueva era,,, capaz de llegar a
lugares, como las fábricas o los cen-
tros de reunión, donde ~jamás llega-
ría la voz del predicador>).

Así surgieron peri6dicos <<que de-
cían llamarse católicos y defender a
la Iglesia pero, habida cuenta de la
prohmda división de los católicos
españoles en distintas familias mal
avenidas~, fueron ,<más bien órga-
nos de partido predispuestos a plan-
tear, los más radicales, una guerra
sin cuartel, fratricida, por la exciusi-

\

va patente de catolicidad)>. Tras esa
prensa, que desbarató cualquier pro-
yecto común en la Iglesia, es donde
se enmarca la puesta en marcha por
Marcelo Spínola en 1899de <<ese nue-
vo modelo de prensa católica que fue

¯ El Correo deAndalucfa, dentro de un
amplio proyecto de regeneracionis-
mo desde planteamientos católicos,,.

Spinola secundó los intentos de
Le6n XIII de implantar da presencia
de los católicos en la vida pública de
un mundo cada vez más seculariza-
do>> y comenzó insertando en el bo-
letín diocesano noticias de interés
para que los católicos ,<no necesita-
sen recurñr a la prensa enemiga pa-
ra estar infonnados>~. Finalmente, su
empeño fraguó en la fundación de
El Correo, respondiendo a da voz del
papa que pide que se multiplique la
prensa católica para contrarrestar el
ñmestísimo mal que produce la im-
pía e irreliglosa~.

No serta un diario polRico, sino
de noticias, con una línea editorial
expresada en-su primer número:
,~No pertenecerá a ninguna de las

agrupaciones en que los católicos
españoles se dividen)).

El catedrático de Historia Con-
temporánea señaló que ~una de las
grandes virtudes del beato Spfnola
fue conseguir ser pastor de todos,,,
incluso de baluartes de aquella pren-
sa católica radical y de los jóvenes
<<huérfanos de un medio de expre-
sión netamente católico,. ,<Este mo-
delo de prensa y periodismo católi-
co, fiel a su pastor y a la Iglesia, res-
petuoso, que no era beligerante ni
despiadado con los que compartían
la misma fe~ fue abriéndose paso
por todo el país en el primer cuarto
del siglo XX y terminó dando pie a la
ñmdación del rotativo católico más
importante de todos los tiempos: E/
Debate, cuyo director se alió con Spf-
nola en la difusión de ese modelo de
prensa católica mo polemista>).

(,El éxito de El Carteo no sólo fue
fulminante, sino que se trasladó co-
mo modelo a toda la prensa católica
de la época, convirtiéndose en un
referente para el primer cuarto del
siglo XX~, sentenci6 el histoñador.

<da importancia
de F.I Corr~fue
or.ar un modelo
de prensa cat61ica
nacido en Sevilla
que se e~andió
por toda F.s~ña,, .

<<F.I papa León XIII
defendió para la
’recristianizacliSn’
oponer la prensa
católica al modelo
que ofiecían sus
enemigos»

,,El beato S#nola
fue, capaz, por su
gran carisma, de
reunir en torno al
diario a las
familias’ cat61icas
enfrentadas,,

,,Gracias al fin de
la beligerancia y las
peleas internas, en
~9o4 se pudo
celebrar en Sevilla
la Asamblea de la
Prensa Católica.

<<£n.,9,6 se
instaur6 d Día de
la Prensa Cat61ica,
para recaudar
fondos con los que
sostener a estas
mexlias~~

fE/Correo marc6
época al ser un
modelo no
polemista que sírvió
de referente para el.
primer cuarto del
siglo X~,,

O.J.D.: 
E.G.M.: 
Tarifa: 
Área: 

Fecha: 
Sección: 
Páginas: 

7168
60000
3367 €
875 cm2 - 100%

21/02/2014
SEVILLA
9

USUARIO
Resaltado



M. Muñoz Fossati

–Investigar y reconstruir el
garum,unalimentoromano
desaparecidoymítico, tiene
que tener un principio y un
espíritu.
–Lo que nos animó es la his-
toria que tiene el garum
aquí. Te pones a ver lo que
significaba aquello... se tra-
taba de una empresa de Cá-
diz, que usaba pescado azul
del Estrecho de Gibraltar,
traía vasijas de la zona de la
Bahía, sal de las salinas gadi-
tanas, el producto se trabaja-
ban en Baelo Claudia (cerca
de Tarifa), y luego lo expor-
taban los fenicios, se llevaba
a Roma y allí se vendía. Era
una multinacional de hace
dos mil años, que radicaba
aquí. Se elaboraba en otros
sitios, pero el que tenía más
fama era el de aquí, el que se
hacía con el pescado del Es-
trecho, con atún, con boque-
rón, con caballa...
–Pero existe la idea de que
era algo que al gusto de hoy
resultaríaincomestible.
–No, eso nos lo explicó el lin-
güista de Sevilla que ha tra-
bajado con nosotros en esto,
Enrique García. Los escrito-
res latinos escribían que era
un producto ‘podrido’, lite-
ralmente. Pero podrido sig-
nificaba que lo comían las
clases pudientes, los que es-
taban corrompidos. Ese ‘po-
drido’ se refería a los que lo
comían, no al alimento.
–Muchos han querido recu-
peraresteproducto.
–Sí, el proyecto de recupera-
ción del garum lo ha tenido
mucha gente, desde aficio-
nados a la cocina hasta cien-
tíficos de la Universidad. Pe-
ro faltaban pruebas, ele-
mentos que hicieran que sea
la receta original, la que ca-

da uno puede hacer con pes-
cado, especias y sal en su ca-
sa, con mejor o peor resulta-
do, y con las variantes que
quiera, pero la verdadera.
–Eso dirán todos los que
hanobtenidoresultados.
–Pero nosotros tenemos una
ventaja: que tuvimos acceso
al garum original que quedó
sepultado tras la erupción de
Pompeya. La Universidad de
Cádiz, que trabaja en Pom-
peya en una casa que era
tienda de garum, cogió res-
tos de unas ánforas de más
de 100 litros, y, es extraordi-
nario, todavía huelen a pes-
cado. El arqueólogo cogió
muestras y nos las trajo a no-
sotros para trabajo de inves-
tigación. Parte de su proyec-
to era ver qué contenían esos
restos, trocitos de espinas de
pescado en realidad.
–¿Cuál ha sido su labor en
esto?
–Lo que hemos hecho es un
análisis nutricional, como el
que se hace a cualquier ali-
mento para ver contenidos
en minerales, proteínas, áci-
dos grasos... y hemos averi-
guado de qué estaba com-
puesto ese garum. Y hemos
sacado que tenía pescado
azul, polen y sal. Con eso,
nos pusimos en contacto con
Enrique García, del departa-
mento de Arqueología de la
Universidad de Sevilla, que
nos dio la receta que se había
conservado que más simili-
tudes tenía con la que noso-
tros habíamos descubierto.
La encontró en la biblioteca
de Saint Gall en Suiza, en un
manuscrito del siglo IX. Con
nuestro análisis químico,
con los restos de Pompeya y
la literatura que quedaba,
montamos la reproducción
más probable de lo que sería
en su día el garum.
–¿Y en qué parte han pues-

to ustedes su ciencia?
–Nosotros hemos dejado
que se haga así, de manera
artesanal, tal como decía la
receta que se hacía, con con-
troles para evitar putrefac-
ción. Y sale este líquido. El
resto, una especie de pasta
llamada alec, se puede utili-
zartambiéncomoespecia, lo
mismo que hacían los roma-
nos, o incluso una mousse.
–¿Esto han llegado a utili-
zarlo algunos cocineros de
lazona?
–Sí, porque nosotros, una
vez que lo hicimos, nos atre-

vimos a probarlo... y vimos
que estaba bueno. Se lo di-
mos a Mauro Barreiro, chef
del restaurante La Curiosi-
dad de Mauro. Con él hace-
mos muchas cosas, trae mu-
chas ideas, y lo utiliza en al-
gunas preparaciones ¿que-
réis probarlo?
–Sí, claro... Huele y parece
comolasalsadesoja.
–Es parecido, sí, pero mucho
más complejo por los aro-
mas a pescado y el sabor sa-
lado del mar. Es ideal como
un aderezo. La salsa de soja
es sal y brotes de soja. Es

también una fermentación.
Este garum tiene olor tam-
bién a espeto de sardina, hay
quien dice que le recuerda a
un día de marisqueo... Lo he-
mos llevado a congresos de
expertos.
–¿Cómo puede haber ex-
pertos en un producto que
noexiste?
–Pues los hay. El arqueólogo
que nos trajo los restos, Da-
río Bernal y Enrique García,
son los mayores expertos del
mundo en estos temas de
aprovechamiento de recur-
sos marinos. En el ámbito

del Estrecho han recorrido
muchos yacimientos bus-
cando las vasijas que conte-
nían los productos.
–¿Conocéis otros casos de
recuperación de este pro-
ducto?
–Se ha intentado. La marca
El Rey de Oros llegó a paten-
tarlo, pero era un proceso in-
dustrial, utilizando enzima
artificial. Pero nosotros he-
mos hecho la reconstruc-
ción.
–Pero ustedes son científi-
cos,nogastrónomos.
–Bueno, nosotros trabaja-
mos en Tecnología de Ali-
mentos , un equipo que tra-
bajamos también con vinos,
hidromieles... En el garum
hemos trabajado todos, y es

el tema de mi tesis doctoral.
–Y sin salir de la Universi-
dad, casi directamente al
mundodelaempresa.
–Bueno, cuando vimos lo
que teníamos entre manos
vimos que podía comerciali-
zarse. Ahí estamos.
–Ahora viene la difícil co-
mercialización.
–Estamos en ello, a la espera
de financiación. De momen-
to, queremos poner en mar-
cha una página web donde
se pueda adquirir el produc-
to. Para una producción in-
dustrial más grande, esta-
mos a la espera de financia-
ción.
–¿Qué otro tipo de alimen-
tos podríais recuperar y co-
mercializar?
–Pues solamente con el alec,
el resto que queda del filtra-
do, todo eso es un alimento
diferente que abre un abani-
co de posibilidades muy am-
plio. Sabemos también que
hay garum que se añejaba, y
era también otro alimento
diferente. Se mezclaba ga-
rum con vino, con vinagre,
con agua, se reducía... hay
muchísimas posibilidades
sólo con el garum. En el rece-
tario del siglo I de Caius Api-
cius, que tiene más de 500
recetas, aparece en más de
300. En él queremos trabajar
también.

“Tenemos el
verdadero
‘garum’ de
Pompeya”

ALVARO RODRÍGUEZ ALCÁNTARA. BIÓLOGO Y EMPRENDEDOR

Un equipo con un secreto

La recuperación del ga-
rum se ha logrado en la
Universidad de Cádiz, en
Tecnología de Alimentos
de la Facultad de Ciencias.
Ahí están el biólogo Álvaro
y Fina García, de Ciencias
del Mar, como estudiantes

innovación’, y tienen el se-
creto de las especias que
con el pescado y la sal en
capas, macerado unos dí-
as, removido y filtrado con
un paño de lino logran una
salsa que es un aderezo
mítico.

de doctorado, Ana Roldán,
enóloga y profesora. Víctor
Palacios, ingeniero químico,
Enrique García Vargas, lin-
güista y el arqueólogo Darío
Bernal. Los seis han monta-
do la empresa ‘Flor de Ga-
rum, gastronomía, historia e

JULIO GONZÁLEZ

El garum era
descrito como
alimento ‘podrido’
porque lo comía la
clase corrupta”

15 11

Casi 22 años después de la
muerte de Camarón, el Ayunta-
miento de San Fernando ha lle-
gado a un acuerdo con la fami-
lia del artista para la custodia
de su legado y la exposición pú-
blica de una valiosa colección.

José
Loaiza
Alcalde de
San Fernando

Ha dimitido de sus cargos des-
pués de que la Agencia Tributaria
haya abierto, de oficio, una inves-
tigación sobre la cuenta que tenía
abierta en un banco suizo con 1,5
millones y sobre la que en los úl-
timos días no ha dicho la verdad.

Francisco
Granados
Senador y diputado
del PP en Madrid
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El catedrático Juan Torres ve "injustificada" y
ajena a la UE la liberalización de Mercasevilla

La segunda sesión del juicio por la impugnación del ERE de Mercasevilla de 2013
examina su informe sobre el fondo del conflicto

   SEVILLA, 20 Feb. (EUROPA PRESS) -        

   La sala de lo Social del Tribunal Superior de Justicia de Andalucía (TSJA) ha examinado este jueves un

informe del Catedrático de Economía Aplicada de la Universidad Hispalense Juan Torres López, en el marco

de la demanda colectiva promovida contra el expediente de regulación de empleo (ERE) consumado en agosto

de 2013 por la sociedad gestora del mercado central de abastos hispalense, Mercasevilla. El informe en
cuestión, recogido por Europa Press, considera que la liberalización de los servicios que Mercasevilla prestaba

con su plantilla en la lonja de pescado es fruto de una "convicción ideológica" y no de "un mandato de la Unión

Europea", considerando que el cambio de modelo es "injustificado y contrario a los intereses" de la propia

empresa.

   En un prolijo informe de 32 páginas, el Catedrático de Economía Aplicada en la Universidad Hispalense Juan

Torres examina pormenorizadamente la decisión de liberalizar los servicios que Mercasevilla, participada
mayoritariamente por el Ayuntamiento hispalense y la sociedad estatal Mercasa, prestaba a través de su plantilla

en la lonja de pescado con el consiguiente precio a los mayoristas que operan en estas instalaciones. Dicha

operación, en ese sentido, es la clave de expediente de regulación de empleo promovido por Mercasevilla con

el despido de 129 trabajadores con indemnizaciones de 20 días por año de servicio, el mínimo que estipula la

legislación laboral.

   Y es que los despidos comenzaron a ser efectivos el pasado 12 de agosto de 2013, la jornada en la que

precisamente entraba en vigor la liberalización de los servicios que la plantilla de Mercasevilla prestaba en la

lonja de pescado del mercado central. Cabe recordar al respecto que el Gobierno municipal del popular Juan

Ignacio Zoido sostiene que esta liberalización responde precisamente al cumplimiento de las regulaciones

comunitarias.

EL PAPEL DE LA UNIÓN EUROPEA

   En concreto, en el seno de las instituciones europeas reside un expediente a cuenta de la supuesta situación de

monopolio en la que incurriría Mercasevilla al haber prestado con estos trabajadores los servicios de carga y

facturación del género con la correspondiente imposición de un gravamen a los empresarios mayoristas de

pescado, quienes precisamente habían elevado este aspecto a la Unión Europea. Para el Gobierno local del PP,
la liberalización de la lonja responde así a las exigencias de las regulaciones europeas, toda vez que los

trabajadores defienden que la Unión Europea no ha emitido nunca ningún dictamen concluyente o definitivo

sobre este conflicto.

   Según las conclusiones de este informe elaborado por Juan Torres y esgrimido en el mencionado juicio por
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los trabajadores afectados por el ERE, la liberalización de los servicios que prestaba la plantilla "puede

calificarse de totalmente injustificada y contraria a los intereses de esta empresa, del servicio público y de la

sociedad en general, dados los costes implícitos y explícitos que puede tener en el futuro más inmediato y no

sólo en lo relativo a la pérdida de puestos de trabajo".

   Para Torres, "no es cierto" que el cambio de modelo "venga obligado por razones de competencia y mucho

menos impuesto por los órganos administrativos que la regulan, como tampoco lo es que haya un mandato de la

Unión Europea al respecto". En ese sentido, esgrime el catedrático que la "prueba indiscutible" de esta idea es

que la liberalización de los servicios que prestaba Mercasevilla con sus trabajadores en la lonja de pescado ha

dado lugar a "la aparición de un monopolio privado que tendrá los mismos posibles efectos negativos sobre la

competencia que uno municipal, pero con una falta de controles o de interés público en su gestión".

SITUACIÓN "EXAGERADA"

   En ese sentido, el informe expone que la "situación muy negativa" de las cuentas de Mercasevilla y su "futuro

incierto" han sido "exagerados artificialmente" en el marco de "la adopción de una medida política derivada de
convicciones ideológicas" que, de cualquier modo, ha supuesto "la renuncia a llevar a cabo un servicio público
hasta ahora en el ámbito municipal". El informe, en ese sentido, reconoce que en los últimos tiempos,

Mercasevilla "ha venido registrando una cierta mejoría en su evolución", pero considera que no media en su
gestión "una voluntad decidida de garantizar la plena actividad de la sociedad en el futuro".
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‘Las bodas de
Fígaro’ llega
este viernes a
Riberas del
Guadaíra

SEVILLA | La ópera cómica de
Mozart Las bodas de Fígaro
llega este viernes a las 21,00
horas al auditorio alcalareño
Riberas del Guadaíra con la
participación de cerca de un
centenar de personas, entre
las que se encuentran 40 mú-
sicos, 20 en el coro y una de-
cena de solistas.  En este sen-
tido, el Ayuntamiento de Al-
calá de Guadaíra ha señalado
que esta obra lírica, represen-
tada por la compañía Ópera
2001, se interpretará en ver-
sión original (italiano), con
sobretítulos en español, y que
con libreto de Lorenzo da
Ponte sobre la comedia de Be-
aumarchais, tiene a Martin
Mázik de director musical;
Luis Miguel Lainz de director
artístico, y Alexander Herold
de director de escena.

“Le Nozze di Figaro, con to-
da probabilidad, es la ópera
cómica más perfecta jamás
escrita. Una sátira sobre la
moral y costumbres de la épo-
ca, y por otra parte, un tracto
político, todo mezclado en
una comedia de enredos, en
su turno disfrazada de alta
comedia”, asegura el Ayunta-
miento en una nota.

De este modo, el Riberas
del Guadaíra acoge a un nue-
vo espectáculo lírico tras la
representación de la ópera La
Traviata, para la que se  con-
siguió vender todas las entra-
das puestas a la venta.

ÓPERA

TEATRO DE LA MAESTRANZA

A la venta cien 
entradas a 15 euros
para ‘La Cenerentola’

SEVILLA | El Teatro de la Maestranza, tras la exitosa iniciativa
destinada al disfrute de la ópera por parte de los jóvenes, pon-
drá a la venta 100 entradas situadas en Terraza y Paraíso al pre-
cio de 15 euros para la última función de la ópera La Ceneren-
tola de Gioacchino Rossini, que tendrá lugar el próximo sába-
do día 22 de febrero, a las 20,30 horas.

A la presentación acudieron el delegado del gobierno y el autor. CEDIDA

MUESTRA La recreación del Templo de Abu Simbel inaugurada en el Pabellón de la Navegación podrá visitarse hasta el próximo 4 de mayo

‘El tesoro de los faraones’, en La Cartuja
SEVILLA | El delegado del Go-
bierno en Sevilla, Francisco
Javier Fernández, ha asistido
junto a la directora gerente de
la Empresa Pública de Ges-
tión de Activos (Epgasa), Be-
lén Serrano, a la presentación
oficial de la exposición
'Templo de Abu Simbel. El te-
soro de los faraones', por par-
te del director de la Oficina de
Turismo de Egipto en España,
Mohameh Mohsen, y el arte-
sano egipcio Hany Mostafa,
creador de esta recreación del

templo.  La muestra, que pue-
de visitarse en el Pabellón de
la Navegación de lunes a do-
mingo en horario ininterrum-
pido de 10,00 a 20,00 horas,
reproduce de forma casi exac-

ta (menos sus dimensiones)
el majestuoso templo de Abu
Simbel, que el faraón Ramsés
II erigió en la lejana región de
Nubia, situada al sur de Egip-
to. Su fachada tiene cuatro es-
tatuas de unos 20 metros de
altura que representan a
Ramsés II, dos cámaras que
recrean las del templo origi-
nal y el Santuario. 
El realismo del templo se une
a sus pinturas y detallada ar-
quitectura. Además de reco-
rrer la réplica del templo, los

visitantes pueden conocer có-
mo era el antiguo Egipto gra-
cias a la información en deta-
lle que proporciona el perso-
nal bilingüe de la muestra, así
como disfrutar de las danzas
y bailes tradicionales y de la
dieta típica. 
Tras exponerse el pasado año
en Portugal, el templo  recaló
el pasado mes de diciembre
en Sevilla para quedarse has-
ta el próximo 4 de mayo, y
posteriormente se mostrará
en Francia y Reino Unido.    

Los visitantes podrán
recorrer la réplica 
del templo y disfrutar 
de las danzas y 
dietas tradicionales

75 AÑOS El palacio abre sus puertas a poetas que recuerdan el aniversario del fallecimiento del autor sevillano

El Palacio de las Dueñas acogió ayer a numerosos poetas y críticos que quisieron recordar al poeta. EFE

A. VALENZUELA (EFE).SEVILLA | El Pa-
lacio de las Dueñas de Sevi-
lla, en cuyo patio transcurrió
la infancia de Antonio Ma-
chado, tal y como el poeta in-
mortalizó en sus versos, ha
abierto este jueves sus puer-
tas  a poetas que, con lecturas
de su obra, conmemorarán el
75 aniversario de su muerte.
El 22 de febrero de 1939 el poe-
ta sevillano falleció en Colliu-
re (Francia) y desde este jue-
ves hasta el sábado se cele-
brarán en su ciudad natal ac-
tos conmemorativos, como
una lectura continuada de su
obra, de nueve horas de dura-
ción, en el Ateneo de Sevilla,
en la que intervendrán esco-
lares, asociaciones de mayo-
res e invidentes que efectua-
rán su lectura en braille.

El Ateneo también ha traza-
do itinerarios machadianos
por la ciudad; La Casa de los
Poetas de Sevilla celebrará
unas jornadas sobre su obra
este jueves y viernes, y el Cen-
tro Andaluz de las Letras ha
organizado una exposición y
varias conferencias. Poetas,
críticos y profesores partici-
pantes en estos actos han

destacado la vigencia de la
obra de Machado y la ampli-
tud de su magisterio.

Admirado por todos
El profesor de la Universidad
de Sevilla Enrique Baltanás,
biógrafo de Antonio Machado
además de autor de Los Ma-
chado. Una familia, dos si-
glos de cultura, ha dicho que
“Antonio Machado se ha con-
vertido en un clásico inmor-
tal, en un clásico vivo del mis-
mo modo que lo son Bécquer,
Lope de Vega y el mismísimo
Cervantes”.

El poeta cordobés Rafael
Adolfo Téllez ha señalado
que “lo que sorprende en An-
tonio Machado es que con
unos recursos muy sobrios y
con palabras premeditada-
mente pobres consiga el mila-
gro de escribir los poemas po-
siblemente más hondos y ver-
daderos de toda la poesía es-
pañola del siglo XX”.

El escritor y crítico Rafael
Reig ha asegurado que el poe-
ta sevillano “ahora está más
vigente que nunca. La suya es
lo más parecido a una poesía
con ideas que se ha hecho en

España; es una poesía muy
moderna”.

El profesor y poeta José Ju-
lio Cabanillas ha dicho que se
trata de “un poeta actualísi-
mo que, a la vez, pertenece a
los clásicos, como San Juan
de la Cruz, Garcilaso y Jorge
Manrique, algo que a estas al-
turas del siglo XXI se ve con

meridiana claridad”. El vete-
rano poeta, ensayista y narra-
dor Aquilino Duque ha admi-
tido tener a Antonio Machado
como  poeta de cabecera  tan-
to por su obra en verso como
en prosa, porque es “inspira-
dor, de él se aprende mucho y
es de una vigencia extraordi-
naria”.  Antonio Machado “no

tiene ni una arruga y en cuan-
to a claridad y sencillez es
una lección permanente”, se-
gún Duque, quien para reba-
tir el relativismo, ha acudido
a unos de sus versos de aire
más popular: “Tu verdad, no,
la verdad / y ven conmigo a
buscarla, / la tuya, guárdate-
la”.

Las Dueñas conmemora 
la muerte de Machado
ACTIVIDADES___La Casa de los
Poetas y el Centro Andaluz de
Letras también lo recuerdan

ATENEO___Una lectura reunirá
a escolares y asociaciones 
de mayores e invidentes

VIGENCIA__Poetas, críticos y
profesores destacan la
importancia de su obra

USUARIO
Resaltado
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La Defensora del Pueblo
insta a homologar a
los titulados pre-Bolonia

GABRIELE FERLUGA Madrid

La defensora del pueblo, So-
ledad Becerril, insiste al Mi-
nisterio de Educación en la
urgencia de resolver el caso
de los licenciados pre-Bolo-
nia, cuyo título es equipara-
do a grado y no a máster,
pese a tener más de los 300
créditos que el nuevo marco
de calificaciones pide para la
obtención de este nivel. Lo
hace a través de una carta a
la Federación de Asociacio-
nes de Ingenieros Indus-
triales de España (Faiie), en
la que la adjunta segunda,
Concepció Ferrer i Casals, no
escatima las críticas. A la mi-
siva, fechada el 12 de febre-
ro, ha tenido acceso Cinco-
Días.

“Hasta ahora” –se queja la
Defensora del Pueblo, refi-
riéndose a sus gestiones
ante el ministerio que rige
José Ignacio Wert– “las ac-
tuaciones no han obtenido
más que una respuesta ge-
nérica, sin fijar plazo alguno
en el que quepa esperar una
solución al problema”. Fuen-
tes de Educación, consulta-
das por este periódico, se ex-
presaron de la misma ma-
nera: “Será más temprano
que tarde”, aseguraron, sin
ofrecer más detalle.

Ante esta situación, la De-
fensora del Pueblo ha remi-
tido un escrito a la Dirección
General de Política Univer-
sitaria en el que señala “la in-
suficiencia de la información
recibida hasta ahora”, relata
en la carta. Hace hincapié en
la “urgencia” de una “norma
que ampare” a los profesio-
nales titulados antes del de-
nominado Plan Bolonia en
su actividad en el extranje-
ro, donde son a menudo re-
chazados a la hora de buscar
trabajo por no poder osten-
tar el máster.

El Gobierno tenía hasta el
23 de abril del año pasado
para homologar los antiguos
títulos a máster, según una
recomendación del Consejo
y del Parlamento Europeo.
Su incumplimiento provocó,
el pasado 27 de enero, la de-
nuncia al Gobierno ante la
Comisión Europea, por parte
de la Faiie. Una petición en
la web change.org, impulsa-
da por Diego Álvarez, estu-
diante de ingeniería indus-
trial, ha recabado ya en dos
meses y medio casi 35.000
firmas. Ahora, la Defensora
del Pueblo ha decidido in-
cluir esta cuestión en el in-
forme anual que presentará
próximamente ante las Cor-
tes Generales.

Denuncia que el Gobierno no pone
fecha a una norma muy esperada

Luis Manuel Tomás Balibrea, presidente de la FAIIE.

“Yo quiero saber por qué esto
no se hace”. Luis Manuel
Tomás Balibrea, presidente
de la Federación de Asocia-
ciones de Ingenieros Indus-
triales (FAIIE) muestra toda
su decepción y una buena
dosis de irritación ante la
actitud del Gobierno que
está tardando desde hace
año y medio, afirma, en dar
una solución a la falta de
equiparación de los ingenie-
ros pre-Bolonia al máster.
Refiriéndose al decreto

aprobado por el Consejo de
ministros el pasado viernes,
que otorga a ciertos grados
de carreras sanitarias del ac-
tual marco el nivel de más-
ter, declara no entender por
qué se resuelve una cuestión
que acaba de surgir y no
otra, más antigua y urgente.
“Es algo tan sencillo como
añadir una línea en el BOE y
no tiene costes”, asegura. “Se
lo hemos explicado por acti-
va y por pasiva, ya está
bien”, concluye.

“Quiero saber por qué
el Ejecutivo tarda tanto”

JUAN LÁZARO

CARLOS MOLINA Madrid

H
ace varios meses,
Pezzini le propuso a
un colega de depar-

tamento un ejercicio. Averi-
guar cuántos países habían
crecido más del doble de la
media de la OCDE (que in-
cluye a las 39 naciones más
desarrolladas del mundo).
En la década de los 90 solo
hubo 13; entre el 2000 y 2010
la cifra subió a 83. “En las úl-
timas décadas se ha produ-
cido un cambio radical, un
desplazamiento del centro de
gravedad de la economía del
norte al oeste de Turquía y va
en dirección a Asia y al sur”,
apunta en una entrevista
previa a su intervención en
unas jornadas en la Funda-
ción Ramón Areces.

PREGUNTA. ¿Cuáles han
sido las principales conse-
cuencias de ese cambio del
centro de gravedad?

RESPUESTA. Al mismo tiem-
po que se ha reducido la po-
breza extrema, la gente ha en-
trado en otra condición que se
llama clase media. Yo soy muy
crítico, porque cuando pen-
samos en clase media, pensa-
mos en una familia con dos
hijos, dos frigoríficos, dos co-

ches, dos perros... No es esta
la clase media de los emer-
gentes. En el 70% de los casos
se trata de gente que trabaja
en la economía sumergida, de
manera que cuando se jubila,
pierde renta y regresa a la po-
breza extrema. Cuando hay
una enfermedad o un divorcio,
regresa a la pobreza extrema.
Si la empresa donde trabaja se
deslocaliza, regresa a la po-
breza extrema. Esta clase
media es vulnerable. La eco-
nomía sumergida lastra a los
emergentes.

P. Algunos países han
puesto en marcha políticas
públicas para evitar ese re-
torno a la pobreza.

R. Esas políticas no fun-
cionan. Un caso paradigmá-
tico es el de Túnez. La eco-
nomía creció a tasas del 5%
durante diez años consecu-
tivos, ha logrado mantener el
déficit público por debajo del
3% del PIB y la deuda por de-
bajo del 60% del PIB (las

obligaciones fiscales de
Maastricht para los países de
la UE) y tiene una tasa de
universitarios cada vez más
elevada. Todo el mundo pide
que siga gastando en educa-
ción y en recursos humanos,
pero muchos de esos exper-
tos no se dan cuenta de que
no es solo un problema de

demanda, también es de
oferta. Si cuando un estu-
diante sale de su formación,
no encuentra ofertas de tra-
bajo o las que encuentra no
son de calidad, va a la eco-
nomía sumergida. Es una
frustración para toda la fa-
milia. Coexisten las expec-
tativas y la frustración y ge-
nera un choque que es el de-
tonante de las revueltas de
la primavera árabe, de Tur-
quía o Brasil. En definitiva,
la sociedad explota.

P. ¿Existe alguna receta
para tratar de combatir
esta frustración?

R. Hay dos prioridades:
crear una red de seguridad,
con recursos públicos y ofre-
cer una identidad económica
que sea diferente a la de re-
plicar el modelo existente en
los países desarrollados.

Y aquí viene el segundo
reto, el de elevar la producti-
vidad en ciertos sectores. En
los emergentes hay trabaja-
dores competitivos en los sec-
tores mineros y en los servicios
no comerciales con buenas re-
muneraciones. Sin embargo,
los del sector manufacturero,
que compiten en los mercados
internacionales, ven como sus
remuneraciones se ajustan
ante las de otros países.

“La economía sumergida
lastra a los emergentes”

MARIO PEZZINI
Director del Centro de Desarrollo de la OCDE

Considera que la reducción de la pobreza extrema
en zonas como Latinoamérica es tan solo un

espejismo. “Cuando pierden el trabajo o se jubilan
vuelven a la situación de partida”, advierte

Venezuela es un buen ejem-
plo de una economía cuyo
desarrollo se ha basado ex-
clusivamente en la explota-
ción del petróleo. Pese a ser
el quinto mayor exportador
del mundo y el país con ma-
yores reservas del mundo,
las oscilaciones del precio
internacional y la ausencia
de tejido industrial le hace
vulnerable cuando el ciclo

económico mundial va
hacia abajo. En Latinoamé-
rica hay otros ejemplos.
Perú y Colombia con el café,
Bolivia con el gas o Chile
con el cobre.

Pezzini, sin embargo,
también apunta que existen
otras historias exitosas de
diversificación económica,
tanto en desarrollados
como emergentes. “Finlan-

dia producía madera y se
inventó cómo hacer teléfo-
nos portátiles; Chile solo
producía cobre y los recur-
sos que se obtenían se utili-
zaron para desarrollar la in-
dustria del salmón y del
vino. En Colombia, la mitad
de las regalías (la contra-
prestación que obtiene la
Administración Pública por
la concesión de la explota-

ción de un recurso natural)
se destina a un fondo anticí-
clico, el 40% a un fondo na-
cional de infraestructuras y
el 10% a innovación. Todas
son buenas ideas que se
deben copiar”, apunta Pezzi-
ni. En su opinión, el recurso
natural no es una condena.
“Cuanto más se desarrolla
un país, más desarrolla sus
recursos naturales”, apunta.

El riesgo de depender de las materias primas

La clase media en
esos países no es la
de los desarrollados:
el 70% trabaja sin
contrato. Es vulnerable
y puede regresar
a la pobreza extrema”
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